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读诗，让人活在语言的创造中

编辑江亚萍 版式阮 进 校对刘 军

李
修
文
，湖
北
省
作
协
主
席

记者：《诗来见我》以自己的方式解读中国古典诗

词，走进杜甫、白居易的世界，也记录当下普通人的故

事，用古诗词诠释古往今来的生命个体。诗词是你最

喜欢的文学类型吗？还有什么其他的阅读趣味？

李修文：所有的文学类型中，我最喜欢的是诗歌，

几乎每天都读一点，最根本的缘由，大概是对自己的

补偿——我一直遗憾自己成不了一个诗人。读诗的

时候，我的枕边书变成了枕边手机：很多诗歌公众号

都非常好，我关注了好几十个，随便点开一个，都能读

到好诗，一旦读到了好诗，就要赶紧截图保存，好让自

己下次还能再读到：仅仅点收藏功能还不保险，因为

好多公众号突然就没了。读诗于我而言，一句话，就

是让我活在语言的创造之中。别的文体当然也在创

造语言，但是，对即时发生的生活之记录，以及对其中

莫可名状部分的翻译和揭示，越是身处在“当代”之

中，就越是能够体察到诗歌优先于其他文体的力量。

记者：在不同的时期，你的阅读各有什么样的特点？

李修文：除了对诗歌的阅读一以贯之，这些年，我

阅读的兴趣确实每隔一段时间就会发生一次转向，既

跟写作相关，更是生活的必然：当编剧的时候，我读了

大量的电影剧本，《世界电影》杂志上刊载的那些剧

本，有好多关键场景和关键对话我都能背下来，只因

为，一个写小说的人转而去做编剧，往往会遭遇极大

的叙述难度，剧本所要求的那些显形的冲突，在小说

里几乎可以视为败笔，所以，既然要做一个编剧，我便

尽可能地要求自己，完成一个编剧必须完成的剧本阅

读量；在几乎停下小说创作的那些年里，严重的自我

怀疑曾经令我在相当长时间里沉浸在禅学典籍之中，

我甚至还想过，像写《诗来见我》那样，去写一本我个

人跟佛经与禅学遭逢周旋之际遇的书，终因笔力不逮

没能写下去，但是，这段阅读却促使我的生活发生了

改变——顺应着这些书的指引，我拜访过不少僧人，

这些僧人也未见得是多么重要的高僧大德，但是，他

们让我见识到了活的禅，甚至是未得解脱的禅，就此

意义来说，对禅学的阅读，其实让我更深入地投身在

了世界之中。说清楚各个时期的阅读特点是困难的，

我更愿意将这些特点视作命运的召唤，这么说其实并

不夸张，就像当编剧的那些年里，在阅读大量电影剧

本的同时，我读过的经典文学作品比任何时候都要更

多，无非是因为，我还是想重新成为一个作家。

记者：那么，在这些际遇中，有哪些是曾经打动自

己的生命之书？会有某本书曾激发你的写作欲望吗？

李修文：《里尔克诗选》《聊斋志异》《浮生六记》，

这三本是我面对这个问题一下子就会想起来的书

名。其中，《聊斋志异》常常激发我的写作欲望，蒲松

龄的世界里有始终流动着一种非常动人的情绪，就是

对生活的困惑之感。另外，因为蒲松龄科举受挫，《聊

斋志异》里也弥漫着一股感世伤生的气息——因为困

惑，蒲松龄从来不去下什么断言，他之所以写下那么

多明丽的、刚健的、有生命力的妖狐鬼怪，从根本上，

可能就是想要让这些形象去冲破他对时代、处境的重

重困惑；另外，因为感世伤生，蒲松龄缔造出了一种奇

异的叙述效果：那些妖狐鬼怪，不仅是我们生活和世

界的参与者，也是我们生活和世界的观看者，它们的

存在，又赋予了我们新的视角，也就是说，我们一边在

创造着自己的生活，一边又在凭吊着自己的生活。所

以你看，蒲松龄多么“现代”啊，他的很多小说素材，

前人都使用过，但只有到了他笔下，属于他那个时代

的作者性才真正诞生了。

记者：你调到武汉大学文学院担任大学教授，教

学过程中会经常和学生有阅读方面的互动吗？

李修文：在武汉大学文学院任教，我开了一门课，

叫做《故事的讲法》，之所以以“故事”为题，主要是和

别的作家相比，无论是作为编剧，还是监制和总策划，

我参与了十几部电视剧创作和总票房近百亿的电影

创作，我希望在“故事”的层面上将传统文学和影视

剧、舞台剧乃至游戏综艺打通，在今天这个时代相对

完整地理解“故事的讲法”，暂时，我并没有和同学集

中就某部作品展开讨论，是因为，我在这些年担任监

制和总策划的经历里发现，有很多人其实写不好一个

故事大纲或故事梗概，所以，我决心从最根本的地方

和同学们展开交流，但是无论如何，经典文学作品是

其中最敏感的一条神经，我们讨论的很多故事，其实

不过是经典文学作品在各个领域的外延与附体。

记者：有过坎坷的经历和创作实践，相信这样的

交流一定是有效的。能否再谈谈你在创作小说过程

中最享受的或最感困难的是什么？

李修文：大概有十多年，作为小说家的我消失了，

从没完整地发表过一篇小说，而那时的我，没有一天

不渴望自己重新变作一个小说家，大概从两年前开

始，我重新开始了写小说，首先完成的，就是《猛虎下

山》之后，就像被激活了一般，我几乎每天都在写小

说，往往是一篇还没写完，另外一篇就已经紧紧攫住

了我，我决心，做回当初的青年作家，不问什么结果，

只是每天都在写即可，要知道，重新写小说这件事，已

经让我感受到了莫大的幸福。实话说，目前，除了写

作本身的困难，我并没受到什么别的干扰，写作时间

虽说碎片化得厉害，但是，它反倒对我是一种激发：即

使是出差途中，我也可以在手机上写下去。另外，之

前一直纠缠着我的自我怀疑似乎也消失不见了，当

然，我常常感到忧惧，担心着严重的自我怀疑哪一天

又会找到我，但是，只要它们还没来，我就决心先将过

去十多年里想象过的那些小说一一写出来。

记者：写了那么多不同题材的作品，你最钟爱的

是哪一本，有没有最不喜欢的？

李修文：我最喜欢的是《致江东父老》，很多人说

它不是一本标准意义上的散文集，而它却是我的试验

田：散文这个概念来到中国，不过一百年，放在更长的

历史纬度中去看，弄不好，它才刚刚诞生，谁能给散文

划定一个无法逾越的疆域？所以，在这本书里，既有

一些像“散文“的散文，也有一些不那么像“散文”的

散文，它们让我感受到胆大妄为和私设公堂的巨大愉

悦，这种愉悦，让我觉得自己是一个正在创造的写作

者。至于最不喜欢的，确实还没有，原因仍是那一个

——对于一个十几年没怎么写出东西的写作者来说，

将自己写过的作品当作救星，一再被它们召唤，尚且

还来不及呢！

记者：你有什么样的阅读习惯？你喜欢在什么时

间、什么地点读书？

李修文：过去，我是记笔记的，尤其读那些文论作

品的时候，比如王夫之的诗论，我极为敬仰和喜欢，也

正是在阅读他的作品并且随手记下一些笔记的时候，

我模模糊糊觉得，自己应该写下一本书，不仅仅将诗

词当作学问，而是将它们当作我自己的生命本身去清

理梳洗一次，这便是后来的《诗来见我》这本书；但

是，不知道从什么时候开始，当我在阅读中有了一些

感触和体悟，便会下意识地打开微信里自己的头像，

再记下它们，甚至干脆对着自己的微信说几句，再转

换成文字，实际上，它们也一样是笔记。

有许多年，我都混迹在影视圈里，但内心里一直

十分渴望继续回到写小说的道路上，所以，每每去

剧组的路上，一上火车，我便忍不住要读那些文学

作品，我还记得，好多特雷弗的作品和麦克尤恩的

作品都是我在去剧组的高铁上读完的；有一度，我

特别喜欢一位年轻作家蛇从革的作品，经常在高铁

站上车前买一本他的作品，等到下车时也就读完

了，而现在，好多高铁站的书店都关闭了，所以，每

回想买一本蛇从革的作品上高铁而不得的时候，我

多少还是有些伤怀的。 据《中华读书报》


